

## A nuestros revisores, en agradecimiento

La calidad de los artículos que se publican en una revista científica depende en buena medida de la calidad del trabajo de sus revisores y sus revisoras. En primer lugar, seleccionando sólo los mejores trabajos entre todos los que se reciben. En segundo lugar, mejorando su contenido y presentación. El trabajo de los revisores se puede apoyar desde la dirección y desde el comité de redacción de la revista, con un mayor seguimiento, con mejor apoyo administrativo y con reconocimiento a la labor realizada, pero no se puede sustituir. Por eso, mejorar la calidad de las revisiones es mejorar la calidad de la revista.

Aunque la investigación sobre el sistema de revisión por pares no es muy exhaustiva y no existen instrumentos validados para medir su calidad y los factores que podrían determinarla, existen diversas publicaciones que apuntan a que una buena revisión dependería del conocimiento por parte del revisor del tema específico del artículo, del conocimiento de las herramientas de la escritura científica, especialmente de manera práctica, es decir que el revisor o revisora haya publicado previamente artículos de calidad, de la dedicación, es decir que el revisor se tome el tiempo necesario para leer despacio, revisar tablas y figuras, hacer una búsqueda bibliográfica propia, etc. y de la vinculación a la revista, de forma que muchas revistas distinguen entre revisores "habituales" y revisores "esporádicos", teniendo los primeros un cierto carácter profesional.

Desde Farmacia Hospitalaria estamos tratando de trabajar sobre todos los factores antes indicados, especialmente incorporando a los principales autores de nuestra especialidad (en número de publicaciones e impacto) a la tarea de revisión. También llamando a los mejores expertos en cada campo específico sobre el que recibimos manuscritos, bien sean españoles o extranjeros, bien sean especialistas en farmacia hospitalaria o en otras disciplinas. Igualmente, se ha tratado de iniciar una formación específica a través de un curso de metodología de revisión para publicaciones biomédicas que se celebró en junio de 2005 y al que asistieron 36 de nuestros revisores. Esperamos que este curso pueda continuarse en el futuro con periodicidad anual.

Otra manera de mejorar la calidad de las revisiones sería la introducción de unas normas o guías que ayudarían al revisor en su trabajo, normalmente diferenciadas según que el artículo sea original, de revisión o de otro tipo, e incluso en algunas revistas, diferenciadas según el tema específico del que trate el original. Estas guías intentan hacer que el revisor se pregunte todas las cues-

tiones pertinentes y están siendo adoptadas en la mayoría de las revistas biomédicas de prestigio. La evaluación del impacto de la introducción de estas guías es generalmente positiva.

En Farmacia Hospitalaria carecemos por el momento de una guía de estas características, si bien se hace llegar a los revisores una pequeña lista de comprobación. Sin embargo, su puesta en marcha figura entre los objetivos del nuevo equipo de redacción y se realizará en cuanto otras actividades que se han considerado más urgentes lo permitan, esperemos que para el primer trimestre de 2006.

Por si fuera poco, los revisores habrán notado como en los últimos tiempos también se está exigiendo de una manera más firme el cumplimiento de los plazos. Se trata de ofrecer a nuestros autores mejores tiempos de respuesta y a nuestros lectores trabajos más actualizados.

Todo lo dicho anteriormente, está convirtiendo el insustituible trabajo de la revisión por pares en una actividad cada vez más exigente, de manera que la deuda de la revista con sus revisores es casi tan grande como la generosidad y la paciencia que estos demuestran cada año. Desde la dirección y el comité de redacción sólo nos queda ofrecer a los revisores la voluntad de seguir trabajando en la medida de nuestras fuerzas para favorecer su tarea, y mostrarles el agradecimiento más sincero en nombre de todos los lectores. Para materializar este agradecimiento se publica a continuación la lista de profesionales que han revisado algún manuscrito a lo largo del año 2005.

Gracias a todos. Gracias a los especialistas en farmacia hospitalaria que componéis el grueso de los revisores, pero muchas gracias también al creciente número de compañeros de otras especialidades que habéis aceptado trabajar para nuestra revista, especialmente farmacéuticos de atención primaria, farmacólogos clínicos, internistas, médicos de familia y otros. Gracias a los que sois expertos en áreas de investigación sobre las que se recibe un volumen de manuscritos proporcionalmente mayor y a los que, por tanto, os enviamos trabajos con más frecuencia. Gracias también a los que os hemos pedido un trabajo puntualmente y a quienes no os conocíamos pero hemos detectado por vuestras publicaciones que erais la persona indicada para una revisión.

Con todos vosotros la revista está en deuda. Por eso, aunque sea sólo una vez al año, aunque sea algo tan austero como un nombre en una lista, queremos que sepáis que Farmacia Hospitalaria os da las gracias.

- Carmelo Aguirre Gómez. Vizcaya  
 Adrián Alegre Amor. Madrid  
 Emilio Alegre del Rey. Cádiz  
 José María Alonso Herreros. Murcia  
 Joan Altimiras Ruiz. Barcelona  
 Rosa Antón Torres. Alicante  
 Irene Aquerreta González. Navarra  
 Jesús María Aranaz Andrés. Alicante  
 Mercedes Arenere Mendoza. Zaragoza  
 María José Arrizabalaga Arrizabalo. Guipúzcoa  
 Silvia Artacho Criado. Sevilla  
 Antonio Artigas Raventos. Barcelona  
 María Dolores Aumente Rubio. Córdoba  
 María Isabel Baena Parejo. Córdoba  
 Isabel Basurto Pazzelli. Rosario  
 Francisco Javier Bautista Paloma. Sevilla  
 Teresa Bermejo Vicedo. Madrid  
 Denise Blake. Londres  
 Pilar Blasco Segura. Valencia  
 Eduardo Briones Pérez de la Blanca. Sevilla  
 Fernando Busto Fernández. A Coruña  
 Gerardo Cajaraville Ordoñana. Guipúzcoa  
 Miguel Ángel Calleja Hernández. Granada  
 María Victoria Calvo Hernández. Salamanca  
 Manuel Jesús Cárdenas Aranzana. Córdoba  
 Daniel Cardona Pera. Barcelona  
 Vicente Germán Casabó Alos. Valencia  
 Alfonso Casado Collado. Barcelona  
 Isabel Castro Cels. Barcelona  
 Mónica Climente Martí. Valencia  
 Ana Clopés Estela. Barcelona  
 Bonaventura Clotet Sala. Barcelona  
 Javier Cobos García. Sevilla  
 Carles Codina Jané. Barcelona  
 Francisco J. de Abajo Iglesias. Madrid  
 José Ramón del Prado Llergo. Córdoba  
 Olga Delgado Sánchez. Palma de Mallorca  
 Juan Carlos Domínguez Camacho. Sevilla  
 Manuel Domínguez Salgado. Madrid  
 Alfonso Domínguez-Gil Hurlé. Salamanca  
 Esther Durán García. Madrid  
 Eduardo Echarri Arrieta. A Coruña  
 Ismael Escobar Rodríguez. Madrid  
 Juan José Escrivá Muñoz. Valencia  
 Mercè Espona Quer. Barcelona  
 Rosa Farré Riba. Barcelona  
 María José Faus Dáder. Granada  
 Begoña Feal Cortizas. A Coruña  
 Luis Carlos Fernández Lisón. Badajoz  
 María José Fernández Megía. Cuenca  
 Rafael Ferriols Lisart. Castellón  
 Francisco Ferriols Lisart. Valencia  
 Isabel Font Noguera. Valencia  
 Aurelio Fuertes Martín. Salamanca  
 Carmen Gallego Fernández. Málaga  
 José Francisco García Gutiérrez. Granada  
 Virginia García Jiménez. Asturias  
 Consuelo García Motos. Alicante  
 Javier García Pellicer. Valencia  
 María José García Sánchez. Salamanca  
 Pilar Gomis Muñoz. Madrid  
 Santiago Grau Cerrato. Barcelona  
 M<sup>a</sup> Dolores Guerrero Aznar. Sevilla  
 Ángela M<sup>a</sup> Gutiérrez Álvarez. Bogotá  
 Ana Herranz Alonso. Madrid  
 Eduardo Hidalgo Albert. Barcelona  
 Olatz Ibarra Barrueta. Vizcaya  
 Antonio Idoate García. Pamplona  
 Ángela Idoipe Tomás. Zaragoza  
 Hernando Knobel Freud. Barcelona  
 Carmen Lacasa Díaz. Barcelona  
 Eduardo López Briz. Valencia  
 Susana Lorenzo Jiménez. Madrid  
 Mariano Madurga Sanz. Madrid  
 Ignacio Marín León. Sevilla  
 M<sup>a</sup> Isabel Martín Herranz. A Coruña  
 M<sup>a</sup> José Martínez Bengoechea. Vizcaya  
 Carlos Martínez Martínez. Vitoria  
 Henar Martínez Sanz. Madrid  
 M<sup>a</sup> Jesús Martínez Tutor. Logroño  
 Patricio Más Serrano. Alicante  
 Javier Mateu de Antonio. Barcelona  
 Javier Merino Alonso. Santa Cruz de Tenerife  
 Bruno Montoro Ronsano. Barcelona  
 Begoña Muros de Fuentes. Málaga  
 Andrés Navarro Ruiz. Alicante  
 Juan Pablo Ordovás Baines. Alicante  
 Ana Ortega Eslava. Pamplona  
 Luis Ortega Valín. León  
 M<sup>a</sup> José Otero López. Salamanca  
 Luis Palomo Cobos. Madrid  
 José Antonio Páramo Fernández. Pamplona  
 Iciar Pérez Rodrigo. Córdoba  
 Ramón Pla Poblador. Barcelona  
 Emilio Pol Yanguas. Alicante  
 Begoña Porta Oltra. Valencia  
 José Luis Poveda Andrés. Valencia  
 María Teresa Pozas del Río. Madrid  
 Francesc Puigventós Latorre. Mallorca  
 Rosa Ramos Guerrero. Cádiz  
 Víctor José Rausell Rausell. Murcia  
 M<sup>a</sup> Teresa Requena Cartula. Madrid  
 M<sup>a</sup> Paz Rodríguez Pérez. Madrid  
 José Roldán Ramírez. Pamplona  
 Crisanto Ronchera Oms. Madrid  
 Ferrán Sala Piñol. Barcelona  
 José Sánchez Morcillo. Granada  
 M<sup>a</sup> Teresa Sánchez Sánchez. Valladolid  
 María Sanjurjo Sáenz. Madrid  
 M<sup>a</sup> Dolores Santos Rubio. Sevilla  
 Jaime Serna Pérez. Madrid  
 Enrique Soler Company. Valencia  
 Mercedes Sora Ortega. Barcelona  
 Dolors Soy Muner. Barcelona  
 M<sup>a</sup> José Tarín Remohí. Almería  
 María Tordera Baviera. Valencia  
 Jaime Torelló Iserte. Sevilla  
 Santiago Torrado Durán. Madrid  
 Amalia Torralba Arranz. Madrid  
 M<sup>a</sup> Teresa Torrecilla Junyent. Valencia  
 Ana Valladolid Walsh. Albacete  
 Esteban Valverde Molina. Málaga  
 José Manuel Ventura Cerdá. Castellón